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Выступление  и  ответы  на  вопросы  Министра  иностранных  дел

Российской Федерации С.В.Лаврова перед слушателями федерального

просветительского  марафона  «Знание.  Первые»,  Москва,  6  ноября

2023 года

Добрый день,

Признателен  за  очередное  приглашение.  Это  полезный  формат,

который,  надеюсь,  помогает  в  данном  случае  молодым  людям  поближе

познакомиться  с  внешней  политикой.  Но  это  помогает  и  нам  лучше

понимать  чаяния  и  настроения,  присутствующие  сейчас  среди  молодого

поколения. Скажу честно, мы их в значительной степени учитываем, когда

формулируем дальнейшие направления развития нашей внешней политики.

Не  буду  долго  рассказывать  о  том,  как  развивается  ситуация  в

мировой  политике.  Она  действительно  вступила  в  новый  этап  своего

развития,  переживает  тектонические  сдвиги,  связанные  с  тем,  что

формируется  многополярный  миропорядок.  Ясно,  что  его  контуры пока

окончательно  не  определились.  Но  понятно,  что  новая  глобальная

архитектура  не  будет  подчинена  одному  гегемону.  Она  будет  по-

настоящему демократичной и справедливой.

Полицентричность  или  многополярность,  которые  мы  сейчас

наблюдаем,  формирующиеся  на  наших  глазах,  носят  действительно

всеохватный характер. И в Евразии, и в Азиатско-Тихоокеанском регионе,

на  Ближнем  Востоке,  в  Африке,  в  Латинской  Америке  возникают  и

укрепляют  свои  позиции  новые  мировые  центры  принятия  глобально

значимых решений. Это государства, такие как Россия, Китай, Индия. Это

объединения:  БРИКС,  ШОС.  Все  они,  не  на  словах,  а  на  деле

демонстрируют  самостоятельность,  ставят  во  главу  угла  собственные

интересы, свой государственный суверенитет и не желают жить под чью-

либо  диктовку.  Напротив,  хотят  опираться  на  собственные  традиции,

культуру,  образ  жизни,  выступают  за  демократизацию

межгосударственного  общения,  за  более  справедливое  распределение

всемирных благ между всеми членами международного сообщества.
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Если  брать  примеры,  о  которых  не  так  давно  говорил  Президент

России В.В.Путин, сегодня «первой экономикой», если считать по паритету

покупательной  способности,  является  Китай,  а  совокупный  валовый

внутренний  продукт  стран  БРИКС (по  тем  же  параметрам),  превышает

аналогичный показатель стран-членов «Группы семи».  Россия по итогам

2022 г., вопреки санкциям и мрачным предсказаниям, поднялась в мировой

экономике на пятое место,  опередив Германию.  Цифры говорят сами за

себя.

Полярность проявляется не только в сфере экономики, но и в рамках

многосторонней  дипломатии.  Наиболее  яркий пример  –  это БРИКС,  где

страны,  представляющие  различные  цивилизации,  религии,  различные

макрорегионы,  эффективно  сотрудничают  на  взаимовыгодной  основе  в

самых  разных  областях,  от  политики  и  безопасности  до  экономики,

финансов,  культуры,  спорта.  Такое  сотрудничество  развивается  на

принципах равенства, взаимного уважения и баланса интересов.

Неудивительно,  что  связи  с  БРИКС  стремятся  наладить  многие

государства.  На  последнем  саммите  в  ЮАР  в  августе  с.г.  произошло

историческое  расширение.  С  1  января  2024  г.  состав  участников

пополнится  за  счет  ещё  шести  стран  –  Аргентины,  Египта,  Ирана,

Объединенных Арабских Эмиратов, Саудовской Аравии и Эфиопии.

Схожие  процессы  наблюдаем  и  в  Шанхайской  организации

сотрудничества.  Там  также  отсутствует  менторство,  ведущие,  ведомые,

ученики, учителя. ШОС тоже расширяется. Желающих присоединиться и к

этой структуре много.

Сегодня  БРИКС и  ШОС  –  это  ключевые  опоры  формирующегося

многополярного  миропорядка.  Понятно,  что  «коллективный  Запад»  во

главе  с  Соединенными  Штатами  пытается  повернуть  вспять  данные

объективные тенденции. Он привык решать собственные проблемы за счет

других, эксплуатировать чужие ресурсы, как сказал Президент В.В.Путин,

«извлекать ренту гегемона». Они по-прежнему, вопреки всем объективным

процессам, лелеют надежду на то, чтобы править миром, указывать другим

странам, с кем и как развивать связи, грубо вмешиваются во внутренние

дела  суверенных  государств.  По  сути  дела,  пытаются  отказать  странам

Мирового большинства в праве на собственный путь развития.

Методы,  которыми  США  и  их  сателлиты  пытаются  действовать,

хорошо известны.  Это  попытки сеять хаос  в  различных регионах мира,

ссорить страны и народы, обострять межнациональные, межрелигиозные

противоречия.  Сейчас  видим,  как  англосаксы  буквально  подталкивают
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Ближний  Восток  к  грани  большой  войны.  Эта  линия  в  полной  мере

проявляется и в других регионах, в том числе, на Украине.

Примеров много, но результат один и тот же: утрата или ослабление

государственности,  как  это  было  с  Ираком,  Ливией,  как  пытались  это

сделать  с  Сирийской  Арабской  Республикой.  Собственно,  и  на  Украине

государственность  под  большим  вопросом.  Другие  результаты  такой

политики  –  это  всплеск  терроризма  и  экстремизма,  изломанные

человеческие  судьбы,  разрушенные  семьи,  многомиллионные  потоки

беженцев.

Не прекращаются попытки ослабить Россию с тем, чтобы лишить нас

геополитической субъектности, отбросить на обочину мировой политики.

Иллюзорность подобных надежд очевидна каждому.

Политика сдерживания проводится и в отношении Китая,  Ирана, а

также любой страны, способной составить западникам конкуренцию в тех

или иных вопросах. Нисколько не сомневаемся, что такая деструктивная

линия на «возрождение западного господства» обречена.

Многополярность  становится  реальностью.  Это  (хотя  и  «сквозь

зубы»)  признают  многие  западные  политики.  Ясно,  что  это  не  будет

одномоментным  событием.  Это  будет  исторически  длительный  процесс.

Важно,  чтобы  новая  полицентричная  архитектура  была  устойчивой  и

отражала чаяния всего мирового сообщества. Об этом подробно говорил

Президент В.В.Путин на заседании дискуссионного клуба «Валдай».

Хочу  подчеркнуть:  перед  нами  не  стоит  задачи  начать  с  нуля,

перечеркнув всё, что было наработано предшественниками. Нормативный

фундамент для строительства нового мира есть. Он прочный, надежный.

Это  Устав  Организации  Объединенных  Наций.  Главное  –  не  допустить

девальвации  его  принципов  и  (вместе  с  нашими  единомышленниками)

добиться соблюдения этих принципов и их применения во всей полноте и

взаимосвязи. Разумеется, мы за то, чтобы адаптировать и саму всемирную

Организацию  к  современным  геополитическим  реалиям.  Жизнь  идет

вперед,  и  это  в  полной  мере  касается  реформирования  Совета

Безопасности.  Это  делается  через  ликвидацию  недопредставленности

стран Азии, Африки и Латинской Америки в этом органе.

Значимым  подспорьем  для  формирующейся  многополярности,

помимо возвращения ООН к своим истокам, к принципам, согласованным

отцами-основателями,  должны  стать  другие  многосторонние  структуры.

Прежде  всего,  упомянутые  мной  БРИКС,  ШОС,  а  также  Союзное

государство России и Беларуси, ОДКБ, ЕАЭС, СНГ, АСЕАН, Африканский
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союз, СЕЛАК, ЛАГ, ССАГПЗ.

Наблюдаем  позитивное  развитие  в  Евразии,  нацеленное  на

сопряжение  потенциалов  различных  региональных  начинаний,  включая

Евразийский экономический союз и китайскую инициативу «Один  пояс,

один путь». Всё это способствует формированию Большого Евразийского

партнерства, что предсказал Президент В.В.Путин еще в 2015 г. Видим это

партнерство как открытое для участия всех без исключений объединений и

стран нашего общего континента.

Ни о какой международной изоляции, которую нам предрекали, речи

не  идет.  Взаимодействуем со  странами Мирового  большинства,  которые

составляют  85%  населения  планеты.  Все  люди  в  этих  государствах

(подавляющее большинство из них) видят в России доброго друга, верного

партнера,  который не  раз  доказывал  свою надежность  и  который много

делает  для  выстраивания  межгосударственного  общения  на

общепризнанных нормах международного права.

Центральной  из  этих  норм  является  принцип  Устава  ООН  о

суверенном равенстве всех государств, больших и малых. Сохраняем при

этом открытость к прагматичному диалогу с западными странами, если они

проявят готовность (на деле, а не на словах) учитывать наши интересы и

взаимодействовать  на  основе  взаимной  выгоды  и  уважения.  Рано  или

поздно  они  осознают  бесперспективность  этого  антироссийского  курса.

Вопрос не к нам, а к нынешнему поколению руководителей, прежде всего,

европейских  стран,  явно  утративших  стратегическое  видение  и  слепо

следующих в кильватере пагубной американской линии.

Давайте  перейдем  к  интерактивному  общению.  Оно  всегда

продуктивное.

Какие задачи сейчас ставит для себя Россия,  как один из

центров многополярного мира, складывающегося в настоящее время?

Задачи  были  определены  Президентом  России

В.В.Путиным.  Я  тоже  сегодня  их  кратко  перечислил.  Они  простые  —

чтобы  мир  был  справедливым.  Здесь  не  надо  ничего  выдумывать.

Суверенное  равенство  государств,  как  это  заложено  в  Уставе  ООН,

выполнение  всех  договоренностей,  решений  Совета  Безопасности.  Это

тоже является частью международного права.

Запад  трактует  принципы  Устава  ООН  выборочно.  В  случае  с

Крымом,  где  прошел  открытый  референдум,  который  посетили  сотни

иностранных  наблюдателей,  Запад  не  признал  результаты,  заявив,  что

проблема Крыма должна решаться на основе уважения территориальной
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целостности  Украины.  В  случае  с  Косово  принцип  территориальной

целостности  был  проигнорирован.  Хотя  там  никакого  референдума  не

было,  просто  объявили независимость  этого  сербского  края,  сказав,  что

главной опорой для такого решения является принцип, согласно которому

народы имеют право на самоопределение.

Оба  этих  принципа  записаны  в  Уставе  ООН:  право  народов  на

самоопределение  и  уважение  территориальной  целостности.  Учитывая

возникавшие противоречия в применении этих двух ключевых постулатов,

Генеральная Ассамблея еще в 1970 г. приняла специальную декларацию,

где четко записала. Это было принято консенсусом. Документ называется

Декларация  о  принципах  международного  права,  касающихся

дружественных  отношений  и  сотрудничества  между  государствами  в

соответствии  с  Уставом  Организации  Объединенных  Наций.  В  ней

недвусмысленно  подчеркнуто,  что  все  обязаны  уважать  суверенитет  и

территориальную целостность тех государств, чьи правительства уважают

принцип самоопределения народов,  и  благодаря этому представляют все

население, проживающее на соответствующей территории.

Никому  не  надо  доказывать  то,  что  киевский  режим,  который

установился  после  кровавого  госпереворота  в  феврале  2014  г.,  не

представлял  ни  крымчан,  ни  население  востока  Украины.  Этот  режим,

когда  захватил  власть,  первым  делом  провозгласил  задачу  –  отмену

соответствующих  законов  Украины,  гарантировавших  русскому  языку

соответствующие  права.  Вот  что  послужило  причиной  немедленной

реакции крымчан, Донбасса. Таких примеров много.

Мы говорим о необходимости применять Устав ООН не как Бог на

душу  положит  (причем  на  западную  душу,  если  у  них  она  там  еще

осталась), а во всей полноте и взаимосвязи.

Россия  самодостаточное  государство,  которое  при  этом

никогда  не  отказывается  от  сотрудничества  с  другими  странами.  Как

удается  соблюдать  ту  самую  грань  и  договариваться,  разговаривать,  не

жертвуя при этом своим суверенитетом?

Нам это удается. Можно со всей уверенностью сказать,

что в значительной степени способность развивать отношения с другими

государствами, не жертвуя нашим суверенитетом и не подвергая угрозе ни

нашу безопасность,  ни перспективы социально-экономического развития

России, ни рост благосостояния граждан, мы обрели за последние десять

лет.  С  тех  пор,  как  Запад  стал  применять  против  нас  беспрецедентные

санкции. Они существовали всегда. Но в полной мере их ожесточенность и
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всеохватность  проявились  после  того,  как  Запад  спровоцировал

государственный  переворот  на  Украине,  желая  привести  там  к  власти

правительство  с  откровенно  неонацистскими  взглядами,  которому  была

уготована  миссия  разрушать  все  русское  и  создавать  на  территории

Украины прямые угрозы безопасности нашей страны.

До этого, после образования Российской Федерации, когда не стало

Советского Союза, мы были открыты для сотрудничества, прежде всего с

Западом, видя в нем ближайшего соседа (Китай тоже таким является, но

наше  основное  население  живет  в  европейской  части),  источник

технологий,  прогрессивных  форм  развития  общества  и  международных

отношений. Мы в этом глубочайшим образом разочаровались.

Мы выступили против попыток Запада нанести прямой ущерб нашим

интересам, когда НАТО пять раз, вопреки всем обещаниям, приближалась к

российским границам, а на Украине планировалось создание военных баз,

в том числе на берегу Азовского моря, и когда Запад показал свое истинное

лицо по  отношению к  нам,  обрушив все  договоренности,  растоптав  все

принципы,  на  которых  он  выстраивал  и  убеждал  всех  остальных

выстраивать  глобализацию,  имея  в  виду  честную  конкуренцию,  

равномерное  применение  принципов  рыночной  экономики,  

неприкосновенность собственности и презумпцию невиновности, – все эти

столпы, на которых Запад  выстраивал глобализацию, доказывая,  что это

оптимальный  путь  развития  всего  человечества,  были  самим  Западом

разрушены в одночасье.

Подозрения возникали и на предыдущих этапах, но это заставило нас

окончательно понять, что полагаться в этой жизни можно только на себя и

на тех партнеров, которые доказали свою договороспособность и которые

никогда  не  будут  отказываться  от  договоренностей  в  угоду  своим

эгоистичным интересам.

Разумеется,  мы  при  этом  не  впадаем  в  автаркию.  Президент

В.В.Путин  это  многократно  подчеркивал.  Мы  не  исповедуем

самоизоляцию,  но  в  ключевых  отраслях,  от  которых  зависит

обороноспособность,  экономическое  развитие,  не  можем  больше

полагаться на партнеров,  которые в любой момент могут обмануть.  Это

многократно объявлено. Данное решение принято и будет неукоснительно

исполняться.  Все то,  что Вы сейчас наблюдаете в работе Правительства

Российской  Федерации,  в  решениях,  принимаемых  Президентом

В.В.Путиным  по  вопросам  нашего  развития,  все  то,  что   видите  на

потрясающей  выставке  «Россия»,  говорит  о  том,  что  мы  неуклонно
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движемся в этом направлении.

Оставляем дверь открытой для наших партнеров.  У нас  их много,

проявляющих  свою  надежность  и  не  пытающихся  использовать

экономические и прочие отношения в своих эгоистичных интересах.

Оставляем  дверь  открытой  и  для  Запада.  Но  когда  и  если  он

одумается и там наступит отрезвление, мы посмотрим,  с  чем они к нам

придут.  В  зависимости  от  того,  что  будет  предложено,  будем  решать,

принимать  нам эти  предложения  или  нет,  соответствуют ли  они  нашим

интересам,  суверенному  развитию  или  опять  создают  "ловушку"  для

перспектив развития России.

Сейчас  Россия  защищает  своих  соотечественников,

сохраняет  историю,  культуру,  искусство.  Как  это  укрепляет  суверенитет

Российской Федерации?

Речь идет не только об укреплении суверенитета, хотя

это важная часть затронутой темы.

Суверенитет  такого  государства,  как  Россия,  –  с  многовековой

историей, огромным вкладом в развитие человечества, культуры, искусства

–  проявляется  и  в  зарубежных  странах.  Это  степень  нашего  влияния,

воздействия  на  пути  развития  мира,  сохранение  истории,  неотъемлемой

частью которой является русская культура и искусство.

Подавляющее  большинство  соотечественников  работают  по-

настоящему  во  фронтовых  условиях.  Беспрецедентны  нападки  на  их

организации в США, Канаде, западноевропейских странах. Их поражают в

правах,  запрещают  собираться  вместе  и  обсуждать,  как  они  в  качестве

граждан  зарубежных  государств,  но  с  российскими  корнями,  хотят

организовывать  культурную  жизнь  и  быт,  чтобы  не  утрачивать  свои

традиции.

Нападки  на  православие  достигли  немыслимых  масштабов.  Не

говорю  уже  про  провокацию,  затеянную  при  американском  содействии

Патриархом  Константинопольским  с  созданием  «Православной  церкви

Украины» и разрушением канонической Украинской православной церкви.

Посмотрите,  что  сейчас  вытворяют  наши  некогда  болгарские  «братья».

Хотя болгарский народ мы считаем братским. То, что он сейчас получил

таких  правителей,  –  это  аномалия,  которая  должна  быть  исправлена  в

историческом плане.

1-2  ноября  с.г.  проходила Всемирная  тематическая  конференция

соотечественников  за  рубежом,  в  ходе  которой  они  подтвердили  свою

решимость сохранять, защищать и продвигать нашу культуру, достижения
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литературы, музыки, искусства. В этом – их моральная сила. Они открыто

и честно подтверждают свое право иметь доступ к наследию исторической

Родины. В этом тоже есть значительная часть нашего суверенитета.

 Какое  событие  предопределило  становление  России  как

великого государства на международной арене?

4 ноября отмечали День народного единства. Президент

России В.В.Путин произнес много слов по этому поводу, как и во время

празднования других памятных дат, прежде всего святого Дня Победы.

Народное  ополчение  К.Минина  и  Д.Пожарского  в  1612  г.  –

поворотный момент  для  создания  государства  глобального  значения.  До

этого  были  княжества  с  междоусобицами,  периоды татаро-монгольского

ига. Но именно как единая нация наш народ сформировался в 1612 г., когда

независимо от сословий он поднялся на борьбу с польскими захватчиками.

Это  была  великая  победа,  положившая  начало  многим  другим,

укреплявшим  наше  государство  и  сделавшим  его  таким  влиятельным  и

притягательным для многих стран и народов.

С  какими трудностями Вы столкнулись  на  переговорах с

представителями европейских государств в этом году? Есть ли изменения

по сравнению с прошлым?

Трудностей не было, потому что не было переговоров.

Мы  к  ним  не  стремимся.  Европейские  государства,  США  и  Канада

прервали с нами всякие связи.

Единственная  тема,  которая  так  или  иначе  обсуждается,  –  это

вопросы,  связанные  с  функционированием  наших  дипломатических

представительств.  Им  чинят  колоссальные  препятствия  для  нормальной

работы,  начиная  с  банковских  переводов,  заканчивая  обеспечением

безопасности  наших  территорий  в  соответствии  с  обязательствами  этих

стран. Если нам устраивают трудности, то мы тоже создаем технические

сложности  для  функционирования  их  посольств.  Не  потому  что  мы

вредные, а есть такой закон в дипломатии – взаимность. Это не наш выбор,

но по-другому с ними не получается разговаривать. Они понимают только

такую силу, встречные, жесткие меры.

Если говорить о сущностных вопросах, то американцы периодически

поднимают  тему  возобновления  переговоров  по  стратегической

стабильности. Недавно они нам передали бумагу, где изложили свои (давно

нам  известные)  призывы  о  необходимости  возобновить  контакты  по

стратегической стабильности. Мол, мы несем ответственность как ядерные

державы. Всегда были готовы к таким контактам. Результатом этого стал
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Договор  о  мерах  по  дальнейшему  сокращению  и  ограничению

стратегических наступательных вооружений (ДСНВ).

Были  вынуждены  его  «подвесить»  в  том  плане,  что  не  будем

выполнять процедуры, предусмотренные в этом Договоре, хотя и сохраним

количественные пределы, установленные в нем. Эти процедуры в основном

заключаются  в  периодических  встречах  Двусторонней  контрольной

комиссии и в инспекциях стратегических ядерных объектов друг друга. Как

мы можем пускать американцев на наши ядерные объекты (они этого долго

добивались),  если  они  поставляют  украинцам  вооружение  дальнего

радиуса действия? Оно уже было использовано для попыток атак против

наших  баз  стратегических  ядерных  бомбардировщиков.  У  нас  есть

сомнения,  что  для  подготовки  этих  атак  американцы  не  только

предоставили  вооружение,  но  и  помогали  с  информацией,  чтобы

попытаться поразить соответствующие цели.

В  преамбуле  ДСНВ  сказано,  что  мы  теперь  не  соперники,  у  нас

взаимное  доверие,  должен  быть  баланс  интересов  и  неделимость

безопасности.  Всё  это  американцами  было  растоптано,  разорвано  и

выброшено в мусор. Они говорят, что «с Украиной не очень заладилось»,

но надо рассматривать вопросы продолжения процедур, предусмотренных

этих договором. Такого не будет. Это единственная сущностная тема, по

которой в последнее время были к нам обращения.

Европейский  Союз  не  делал  никаких  подобных  «заходов».  Нам

хорошо  известно,  что  в  Брюсселе  принят  специальный  циркуляр,

запрещающий  всем  дипломатам  ЕС  в  России  приглашать  российских

представителей, ходить на наши приемы (хотя мы давно никуда не зовем,

потому  что  российских  дипломатов  тоже  не  удостаивают  такой  чести).

Даже сказано, что европейские дипломаты в других государствах должны

властям  стран  пребывания  сообщить,  чтобы  во  время  официальных

приемов ни в коем случае не размещали европейцев рядом с россиянами.

Это уже болезнь. Трудно сказать, как она называется. Но совершенно точно

это не нормально.

Дипломатия  была  создана  ровно  для  того,  чтобы  даже  в  самые

сложные периоды люди могли общаться и избегать ситуаций, когда будет

взаимное непонимание в силу того, что недостаточно поговорили друг с

другом и мало задали вопросов. Это их выбор.

Сейчас львиную долю нашего внимания и работы уделяем странам

Мирового  большинства,  которые  открыты  для  сотрудничества  с  нами.

Существенно  перераспределили  человеческие  ресурсы  внутри
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Министерства  и  на  заграничном  «фронте»  (посольства,  генеральные

консульства). В известном смысле с европейцами нам сейчас легко. Они

нам не докучают.

На  чем  сейчас  строится  доверие  во  внешнем  мире?  Как

Россия показывает свое доверие?

Доверие в дипломатии, в политике, строится точно так

же,  как  и  в  обычной  жизни.  Если  тебе  обещали  и  выполнили,  у  тебя

возникает  доверие.  Если  о  чем-то  договорились,  и  договоренности

состоялись, доверие укрепляется. Если же тебя обманули раз… Для меня

одного раза достаточно. Но некоторые люди более терпимы к различным

проявлениям человеческой натуры. Они готовы обманываться и раз, и два,

и три. Но и у них на каком-то этапе наступает осознание того, что с этими

людьми бесполезно дальше работать.

В известной степени у нас так складывались отношения с Западом

после  того,  как  и  М.С.Горбачеву,  а  потом  и  Б.Н.Ельцину  клятвенно

обещали  не  расширять  НАТО  на  восток,  что  будем  дружить,  строить

пространство безопасности и экономического сотрудничества от Атлантики

до Тихого океана, где все будут равны. Сколько раз нас обманывали.

Думаю,  наше  терпение  было  весьма  серьезным.  Но  в  какой-то

момент и оно «лопнуло». Единожды совравши, да кто тебе поверит. Нам

соврали не единожды.

2023 год объявлен годом педагога.  Д.С.Песков сказал, что

для него наставником является Президент России В.В.Путин. М.В.Захарова

вчера сказала, что для нее наставником являетесь Вы. А Вы, как дипломат,

кого считаете своим наставником?

Это  естественный  процесс,  когда  молодой  человек

приходит на службу, то у него всегда есть наставники.

Первый  мой  учитель  –  начальник  Отдела  международных

экономических отношений в МИД, куда я попал до командировки в Шри-

Ланку, А.Е.Нестеренко. Выдающийся российский дипломат. В Шри-Ланке

работал под началом Чрезвычайного и полномочного посла Р.Н.Нишанова.

Он тоже научил меня многому.

Главное мое «созревание» в профессиональном смысле состоялось,

когда  я  работал  Постоянным  представителем  России  в  Нью-Йорке.

Министр иностранных дел России Е.М.Примаков многому научил меня. В

том числе и после того, как он ушел из Министерства, из правительства и

занялся  научной  работой.  Мы  регулярно  общались.  Моему  поколению

дипломатов много он дал.
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Рад,  что  нам  удалось  учредить  медаль  Примакова.  Она  является

редкой ведомственной наградой. Особенно мне приятно, за это хотел бы

поблагодарить московские власти и Президента России В.В.Путина за его

поддержку, в 2019 г. состоялось важное событие – мы открыли памятник

Е.М.Примакову в сквере напротив нашего министерства.

Когда  ты работаешь с  Президентом России,  то  получаешь от него

очень многое. Это нельзя недооценивать. Особенно учитывая, что я долго

работаю  с  В.В.Путиным,  и  продолжаю  видеть,  как  он  инициативно  и

творчески  реагирует  на  непростые  ситуации,  порой  находя  решения,  о

которых ты сам не всегда можешь догадаться.

У меня  вопрос,  связанный с  нашим поколением.  Все  мы

родились  и  выросли  в  относительно  открытом  мире,  где  у  нас  были

культурно-технологические  связи  с  другими  странами,  где  был

международный  контакт.  Сейчас  в  России  наблюдается  тенденция  по

некоторому отказу от западной культуры. Например, во многих московских

школах  празднование  Хэллоуина  было  запрещено  или  признано

нежелательным. Насколько целесообразно отменять западную культуру в

России, и какие последствия это может иметь?

Я  бы  оставил  этот  вопрос  на  усмотрение  каждого

общества в школе или университете.

Когда учился в МГИМО, мы устраивали наши праздники,  ставили

капустники,  веселились.  Порой  это  было  шутливо,  порой  где-то

дурачились. Но мы все были молодые.

Не усматриваю что-то разрушительного в тех или иных традициях,

которые приходят с  Запада.  Главное,  чтобы они не  воспринимались  как

довлеющие над нашей историей, праздниками, традиционными формами

проводить памятные события.

Не вижу в Хэллоуине ничего страшного, кроме того, что иногда, если

верить  западным  фильмам,  под  прикрытием  хэллоуинских  традиций

совершаются кровавые преступления. Надеюсь, что нам это не грозит.

Как  Вы считаете,  НАТО стало  слабее  или  сильнее,  когда

есть Россия? Какое будущее у этой организации?

НАТО,  в  принципе,  уже  пережиток  прошлого.

Организация  не  должна была сохранять свое  существование после того,

как исчез смысл создания альянса. Имею в виду существование Советского

Союза и, во-вторых,  существование Организации Варшавского договора.

Ровно для  того,  чтобы противодействовать влиянию СССР в  Восточной

Европе, был создан Североатлантический альянс. Лишь после этого в ответ
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сформировалась Организация Варшавского договора.

До этого (сейчас эти документы известны, к ним можно обратиться)

И.В.Сталин предлагал выстраивать европейскую безопасность совместно.

Тогда  это  было  проигнорировано.  Также  это  было,  когда  исчезли

Варшавский договор и Советский Союз. Были все шансы взять за основу

европейской безопасности Организацию по безопасности и сотрудничеству

в Европе, охватывающую все без исключения страны нашего европейского

региона плюс США и Канаду. Но предпочли сохранить НАТО.

Когда  мы  напоминаем  нашим  западным  коллегам  о  том,  что  они

подписывались  под  совершенно  конкретными  обязательствами,  имею  в

виду  обязательства  1999  г.  на  саммите  ОБСЕ в  Стамбуле  и  2010  г.  на

саммите в Астане.  Там были переподтверждены принципы неделимости

безопасности,  в  том  числе  обязательства  всех  стран  не  укреплять  свою

безопасность  за  счет  ущемления  безопасности  других.  Особо  важный

принцип – все согласились и записали, президенты и премьер-министры

поставили  под  этим  свои  подписи  –  ни  одна  страна,  группа  стран  или

организация  не  будут  претендовать  на  доминирование  на

евроатлантическом  пространстве.  Натовцы,  несмотря  на  все  эти

«заклинания», которые они одобрили на высшем уровне, слышали наши

вопросы о том, почему они не выполняют эти функции. Мы предлагали,

если у нас не получается на основе политических заявлений выстраивать

равноправные  отношения,  придать  этим  политическим  заявлениям

юридически обязывающий характер. Это было и в 2009 г., и впоследствии

мы к этой теме возвращались. Нам ответили очень просто: юридические

гарантии  безопасности  могут  быть  предоставлены  только  в

Североатлантическом альянсе. Тем самым сознательно продвигался курс на

то, чтобы втягивать в альянс страны, ощущающие себя неуютно в условиях

отношений  между  Россией  и  Западом,  которые  постепенно  начали

«напрягаться».

Какое  будущее  у  НАТО?  До  недавнего  времени  они  с  гордостью

говорили, что они не агрессивный блок, а исключительно оборонительный

альянс, который применяет силу исключительно для защиты территории

своих стран-членов. Два года назад на саммите в Мадриде и летом этого

года  на  саммите  в  Вильнюсе  все  это  в  одночасье  поменялось.  Было

провозглашено,  что  НАТО  имеет  глобальную  ответственность  за

безопасность  на  всей  планете,  что  безопасность  в  Евроатлантическом

регионе  неотделима  от  безопасности  в  «Индо-тихоокеанском  регионе».

Элементы  военной  инфраструктуры  блока  внедряются  в  Азиатско-

Выступление и ответы на вопросы Министра иностранных дел Р... https://mid.ru/print/?id=1913533&lang=ru

12 of 14 2023-11-08, 02:41



Тихоокеанский  регион.  Там  создаются  военные  блоковые  альянсы,

нацеленные  на  то,  чтобы продвигать  натовские компоненты в  эту  часть

света.

Еще при Советском Союзе  мы говорили (у  нас  тогда был журнал

«Крокодил»,  а  сейчас  есть  телеграм-канал,  где  можно  это  посмотреть.

Очень интересно, что все повторяется), что НАТО – это агрессивный блок.

Они  утверждали,  что  они  не  агрессивный  блок,  а  защищают  свою

территорию. Сейчас уже об этом никто не говорит,  они свои (как у нас

говорили  в  то  время)  «щупальца»  распространяют  по  всей  планете.

Печально.  Но думаю, что они надорвутся. Нельзя так нагло и настырно

всем навязывать свою гегемонию, времена уже не те.

Каким,  на  Ваш  взгляд,  должен  быть  современный

российский дипломат?

Дипломатия – это древнейшая профессия. Потому что

обо всем остальном нужно было договариваться. Искусство договариваться

– это искусство дипломатии.

Дипломат  должен  быть  разносторонне  образованным,

эрудированным, владеть, чем больше тем лучше иностранными языками.

Глубоко  знать  историю своей  страны,  историю её  формирования,  войн,

сопровождавших  становление  этого  государства  и  формирования

национального патриотизма.

У меня было несколько знакомых, говоривших: зачем это дипломату?

Надо  знать  историю  Франции,  США.  Нет.  Это  совсем  не  так.  Нельзя

работать ни во Франции, ни в США, ни в Китае, ни в Индии, ни в Африке,

ни в Латинской Америке, не зная историю своей страны. Во-первых, это

всегда  проявляется  в  работе.  Когда  ты  показываешь  свои  знания,

укрепляешь  авторитет,  это  сразу  заметно  твоим  собеседникам.  Можно

долго говорить об этом. Чем грамотнее и начитаннее, тем лучше.

Еще  одно  –  это  способность  расположить  к  себе.  Огромное

количество судьбоносных решений стали возможны во многом благодаря

тому,  что  ответственные  люди  с  разных  противоборствующих  сторон

обсуждавших  ту  или  иную  ситуацию,  имели  хорошие  товарищеские

отношения.  Во  времена  Карибского  кризиса  личные  отношения,

сложившиеся  у  посла  А.Ф.Добрынина  с  Р.Кеннеди  (братом  Президента

США  Дж.Кеннеди)  существенно  помогли  избежать  нежелательных

последствий.

Если  вы  дипломат-политолог  или  учитесь  на  него  –  занимайтесь

всем. Все пригодится.
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 Не могли бы Вы дать правильные слова напутствия для тех,

кто только начинает свой профессиональный путь?

В предыдущем ответе постарался дать напутствие тем,

кто хочет избрать дипломатическую стезю. Но это отнюдь не единственная

профессия, которая нужна нашей Родине.

Самое главное – это устремление души, чего бы ты хотел/хотела для

себя. Убежден, что нет таких сфер приложения усилий, которые были бы

напрасны или бесперспективны.

Идеально,  когда  профессия,  которую  человек  выбрал,  становится

делом  его  жизни.  Бывают  случаи,  когда,  получив  образование,  кто-то

понимает,  что  он  хотел  бы пойти  по  другому пути.  Для  этого  есть  все

возможности.

Главное, чтобы ты занимался любимым делом. Оно будет вкладом в

укрепление нашей родной страны.
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